

Daniel Carrillo y Daniel Navarrete lanzan libro con 60 minirrelatos

Historias del terremoto de 1960 remueven la memoria valdiviana

La publicación destaca protagonistas olvidados del desastre telúrico, revela episodios poco divulgados del cataclismo y resalta la variada ayuda internacional que llegó a la ciudad de Los Ríos.

FABIÁN LLANCA

Lo que sucedió la tarde del domingo 22 de mayo de 1960 ha dejado una huella inolvidable entre los valdivianos. El mecanismo y poderío tsunami modificó la topografía de la capital de Los Ríos y marcó la memoria colectiva de quienes vivieron el cataclismo. Videotapas de este impacto hay por doquier y 22.05.60. *Sinergia: historias del terremoto del 69*, de Daniel Carrillo y Daniel Navarrete, recién publicado por Libros Verde Vivo, representa un esfuerzo que recopila relatos olvidados por el paso del tiempo. Acá va una muestra de estos episodios.

► **Apuro edificio.** Una señora llevaba en el cargo el alcalde de Valdivia, Luis Daunante del Partido Radical, cuando decidió suspender un viaje a Santiago que tenía programado. El día anterior había ocurrido un fuerte temblor en Concepción y la prudencia lo incentivó a cambiar el

Valdivia en el suelo fue visitado por fotógrafos, periodistas y cronistas de los medios de comunicación.



pasaje. Cuando entró en la estación de trenes comenzó el terremoto. El edificio se desmoronó gradualmente y él escapó por un pecho, aunque tuvo tiempo para salvar a una mujer que había quedado atrapada entre los escombros.

► **Botero serial.** Renato Jantzen 23 años, trabajaba en un tienda de zapatos y los domingos iba al Teatro Corvarone a ver sus series favoritas. Ese día escapó de la sala cuando la tierra se sacudió. Al día siguiente colaboró en el traslado de mercadería malograda en su local y advirtió que

los habitantes de los barrios inundados necesitaban vivir. Así que se consignó un bote y se convirtió en un improvisado y solidario transportista fluvial para llegar donde estaban los damnificados más complicados. Trasladó pertenencias y envíos especiales a cubrir el desastre.

► **Día D.** En los años 60, Frank Scherschel ya era un avezado fotógrafo que cubriendo para la revista Life había estado en el desembarco aliado en Normandía y en la liberación de París. Con esa experiencia enfocó las huellas del desastre en Valdivia y sus alrededores. De él son los registros de Gátmel en el suelo y las operaciones de rescate de los sobrevivientes que fueron trasladados a Santiago.

► **Diva americana.** La actriz y cantante argentina Libertad Lamarque era una celebridad continental que se identificaba con cruzadas solidarias, sin que se importara dónde. En agosto, jueves 23, terremoto, aprovechó una corta temporada de presentaciones en Santiago para viajar sur. Se alojó en el Hotel Pedro de Valdivia y cumplió una mini-gira por los campamentos donde

Martinetete japonés

Debido a los efectos del terremoto, en 1965 se implementó el Sistema Internacional de Alerta de Tsunamis del Pacífico, con sede en Hawái, la que fue afectada por las olas valdivianas. Japón también resultó con daños, incluyendo 139 muertos. De vuelta, el país oriental ayudó de diferentes modos. Por ejemplo, enviaron los moda calidos en Rapa Nui y construyó la carretera de Valdivia, "humillando en la ribera enormes profiles de fierro, llamados 'tabletas', mediante un martinetete cuyos soños golpes se sintieron por meses, día y noche, por todo la ciudad", recuerda en el libro Roberto Metamala, uno de los sobrevivientes.

pernoctaban los damnificados, Estuve en Hualañepohue, Las Antímanas y Santa Elvira, entre otros. También canto en las pachaciones Pervivientes e Isla de Salinas, y en otras zonas alejadas como San José de la Mariquita, Lanco y Corral.

► **Ponchos mexicanos.** La ayuda internacional fue abundante y variada. El papa Juan XXIII donó diez mil dólares, lo mismo que el dictador dominicano Rafael Trujillo. México apoyó diez mil sarapes; Cuba envió arroz, café y chocolate; y el ex presidente ecuatoriano Galo Plaza se puso con estores cañones de quesos producidos en la Hacienda Zuleta, de su propiedad.

Historias del terremoto de 1960 remueven la memoria valdiviana [artículo] Fabián Llanca.

Libros y documentos

AUTORÍA

Llanca, Fabián

FECHA DE PUBLICACIÓN

2021

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historias del terremoto de 1960 remueven la memoria valdiviana [artículo] Fabián Llanca.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa